

# Indicador Político

Carlos Ramírez

## ■ Narco y los “tontos útiles”

### ■ Guerra, fuerza, capitulación

El escenario del narcotráfico tiene tres pistas preocupantes:

1) La ofensiva de **respuesta** del narco contra el ejército y la PGR por la disputa de territorios, luego de que las fuerzas militares **recuperaron** las *zonas francas* en poder del crimen organizado.

2) La **interrelación** entre tres hechos: ataques más **violentos** del narco, campaña contra el gobierno panista para **sacar** al ejército de la lucha contra las mafias del tráfico y **aumento** de las tendencias electorales del PRI.

3) Y la muy evidente **pasividad** del gobierno del presidente Barack Obama hacia el narcotráfico en México, toda vez que es producto de la **demanda** de droga de los estadounidenses.

En el fondo, la *narcoestrategia* podría tener también tres objetivos:

1) Debilitar al gobierno de Calderón por su ofensiva y, por obvias razones, **beneficiar** al principal partido de oposición, el PRI.

2) Obligar al Estado a **pactar** con las mafias del narcotráfico o meter al país en una escalada de violencia vía el **miedo** en la sociedad, a partir del criterio de que más vale **negociar** con el narco o **legalizar** la droga que mantener la lucha contra las mafias.

3) Impedir el avance de la alternancia-transición hacia un nuevo orden político con la **recuperación** de los espacios tomados por el crimen organizado y **regresar** al modelo priista de entendimiento entre el gobierno y las mafias, aunque pasando, como en el pasado priista, por la **complicidad** de policías, funcionarios y políticos con el narco.

Existen tres temas **sueltos** pero estrechamente vinculados al escenario de la guerra del narcotráfico.

1) Liberación de José Antonio Zorrilla Pérez, acusa-

do de haber **asesinado** al columnista Manuel Buendía en mayo de 1984 cuando se disponía a publicar **pruebas** de vinculaciones de policías con el narco. Zorrilla fue apresado por el caso Buendía pero **no** por su presunta relación con el narcotráfico. Zorrilla fue jefe de la Federal de Seguridad y político priista.

2) **Radicalización** de las acusaciones de López Obrador contra el gobierno de Calderón, pero dejando el criterio de que más valía **pactar** con el narco que azuzar el avispero. El fin de semana fue detenido en Cancún un operador político de López Obrador, Marco Antonio Mejía López, acusado de haberle **cedido** el control de la cárcel del municipio a los Zetas. Las críticas de López Obrador ocurrieron **después** de anunciarse la aprehensión de Mejía López.

3) Reforma del Estado para **liquidar** el sistema presidencial que la oposición priista ha impedido consolidar y **trasladar** el poder de

*El crimen organizado pasó al asesinato de militares, y ya no de baja graduación sino de un general de brigada como el de Cancún. Con este salto cualitativo el narco demostró que la guerra es hasta el final*

decisión hacia un poder legislativo de poder difuminado entre muchos grupos de poder. Los problemas del gobierno federal para combatir al narco no tienen que ver nada más con su relativa **incapacidad** en definir estrategias variadas sino en que los espacios legislativos **no** lo han dotado de instrumentos eficientes contra las mafias.

Asimismo, hay tres escenarios de **acota-**

Continúa en siguiente hoja



Fecha 24.02.2009	Sección Política	Página 32
---------------------	---------------------	--------------

miento institucional, sin otorgamiento de espacios de modernización:

1) Presión para **regresar** al ejército a sus cuarteles, a pesar de las evidencias de que el armamento del crimen organizado es muy superior al de las policías y datos cotidianos de que las policías federales, estatales y municipales han sido **penetradas** por el narcotráfico. Regresar el ejército a los cuarteles significaría la **cesión** de la plaza al narco.

2) Resolución de la Corte sobre Atenco para **paralizar** a las policías ante la insurrección popular en las calles, pero **sin** dotar a los cuerpos de seguridad de los instrumentos necesarios para combatir la **ilegalidad** de la criminalidad. Hay un mensaje implícito en el caso Atenco porque se trata del grupo que **desenfundó** los machetes y los usó como arma de agresión contra policías. La policía necesita mecanismos de **control** de fuerza, pero los grupos radicales deben de **regresar** a los espacios institucionales.

3) **Limitación** de las actividades del Centro de Investigación y Seguridad Nacional para **taparle** los ojos al Estado.

Y hay tres datos que revelan que las bandas del narco-

tráfico no están jugando y ya se metieron en una **disputa** por el poder con las instituciones democráticas.

1) La balacera en las calles de Reynosa, Tamaulipas, el 17 de febrero, con una banda criminal encabezada por el encargado del cartel del Golfo, Gregorio Saucedo Gamboa *El Caramuela*, mostró la **impunidad** del crimen

organizado en su batalla callejera. Los delincuentes usaron granadas, un mortero y armas **largas** y cortas. Sólo el ejército pudo contener la agresión.

2) La agresión contra el gobernador de Chihuahua debe estar **relacionada** con las amenazas del narcotráfico contra el jefe de la policía municipal de Ciudad Juárez para obligarlo a **renunciar** o matarían a agentes de la policía. El narco ya no sólo **resiste** o **responde**, sino que tomó la iniciativa de obligar a las autoridades a **replegarse**.

3) Como fase siguiente de la violencia, el crimen organizado pasó al **asesinato** de militares, y ya no de baja graduación sino de un general de brigada como el de Cancún. Con este salto **cualitativo** el narco demostró que la guerra es hasta el final. ☒

[www.indicadorpolitico.com.mx](http://www.indicadorpolitico.com.mx)  
[cramirez@indicadorpolitico.com.mx](mailto:cramirez@indicadorpolitico.com.mx)